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От редакции

  Дорогие читатели нашей газеты!

К сожалению, лето у нас длится не так долго, 
как нам бы этого хотелось. Мы так долго ждем это-
го теплого времени, оно наступает и радует нас, 
но очень быстро заканчивается. Потом наступит 
осень, зима, и придут холода, когда мы опять с на-
деждой будем ждать теплых и красивых деньков. 
Для чего Господь дает нам пережить такой опыт? 
Может быть для того, чтобы мы осознавали, что 
истинная родина наша на небесах; что вечность с 
ее непрекращающимся счастьем – наше предназна-
чение; и что Господь в радостях и трудностях зем-
ной жизни ведет нас в Отчий дом.

В августе мы празднуем торжество Успения 
Богородицы. Благодаря этому празднику мы еще 
внимательнее всматриваемся в небо, куда Господь 
с телом и душой забрал Свою Пречистую Матерь. 
Она была обыкновенной женщиной, жила обыкно-
венной жизнью, но в этой обыкновенности смог-
ла пережить необыкновенный опыт присутствия 
Бога. Она шла за этим опытом – следовала за Хри-
стом, ставшим Ее Сыном. Она стояла под Его кре-
стом, молилась о Духе Святом для Церкви и, окон-
чив земную жизнь, была принята Господом в Его 
Царстве. Так пусть же Ее заступничество постоян-
но помогает и нам в обыкновенности наших дней – 
летом и зимой – идти к небесной цели нашей жиз-
ни.

                                  
О.  Евгений Зинковский
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Благодарение Богу за Его бес-
конечную и милосердную Лю-
бовь и долготерпение к нам 
грешникам, а также Пресвятой 
Деве Марии, Которая вдохнови-
ла Кико Аргуэльо.

В мае 2018 года группа бра-
тьев из Караганды, приняла уча-
стие в праздновании 50-летия Не-
окатехуменального пути в Риме. 
Празднование проходило на пло-
щади Тор Вергата, где собралось 
более 150 тысяч братьев из 134 
стран мира. Поздравить нас прие-
хал Папа Франциск, который ска-
зал: «Ваша харизма – это великий 
дар Бога для Церкви». И то, что 
Миссия пути предполагает исход, 
хотя мы так часто бываем иску-
шаемы, чтобы не двигаться с ме-
ста, не рисковать, быть доволь-
ными тем, что находится под кон-

тролем.
А 15 июня 2019 года в прихо-

де св. Иосифа г. Караганды состо-
ялась торжественная Евхаристия, 
посвященная 25-летию Пути в Ка-
раганде. Председательствовал на 
Евхаристии отец-епископ Аделио 
Дель Оро. Приехали наши катехи-
сты о. Збигнев Ленарт, Мария Те-
рез Неувиль и семинарист Ян Гла-
зовски, о. Анджей Шченсный, пер-
вый катехист и около 10 лет насто-

ятель прихода, а также миссионе-
ры, которые в разные годы были 
здесь, и братья, которые когда-то 
начинали здесь путь. Также в Ев-
харистии приняли участие: насто-
ятель прихода св. Иосифа о. Вла-
димир Дзуренда, настоятель Кафе-
дрального собора о. Евгений Зин-
ковский, настоятель прихода Ма-
рии – Матери Церкви о. Гжегож 
Бурдыньски и его собратья о. Збиг-
нев Григорцевич и о. Павел Федо-
рович, ректор семинарии о. Павел 
Мартыниук и о. Валериан Эрмиш, 
настоятель прихода в Шахтинске. 
Очень обрадовались приглашению 
и сердцем и душой были с нами: о. 
Вацлав Поплавский из Астаны, ко-
торый много лет служил общинам, 
и одновременно с нами в этот день 
служил Евхаристию у себя дома, 
так как не смог по состоянию здо-
ровья приехать на это торжество;  
о. Гжегож Павлачек, который 
очень короткое время был у нас 
катехистом, но который оставил 
здесь свое сердце и очень желал 
быть с нами; а также другие свя-

25 лет Неокатехуменальному 
Пути в Караганде

Жизнь Церкви /Карагандинская Епархия 
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щенники и миссионеры, которые 
в разное время были здесь на мис-
сии, но по разным причинам не 
смогли быть с нами.

Евхаристия проходила в торже-
ство Святой Троицы и проповедь 
говорил о. Анджей Шченсный, как 
всегда была Керигма (благая весть) 
о том, как возлюбил Господь чело-
века, что не пожалел Сына Своего, 
чтобы человек поверил в Его лю-
бовь, что место каждого человека 
на кресте, но Иисус Христос взял 
на Себя все наши грехи из любви, 
и что без Духа Святого невозмож-
но ни увидеть этой любви, ни тем 
более ее принять, и принять себя 
таким.

«Неокатехуменальный путь 
уходит своими корнями ко Вто-
рому Ватиканскому Собору. Это 
харизма полная сил, распростра-
ненная по всему миру и принося-
щая множество плодов личного 
обращения и обновления Церкви. 
Его инициаторы – Кико Аргуэльо 
и Кармен Эрнандес. Путь родился 
среди убогих из Паломерас Альтас 
в Мадриде, и место происхожде-
ния отметило его печатью еванге-
лизации бедных, грешников и от-
верженных жизнью» (монс. Рикар-
до Бласкес Перес, кардинал, пред-
седатель конференции епископов 
Испании).

В бараках на окраине Мадрида 
среди отбросов общества – убийц, 
проституток, наркоманов, граби-
телей и разбойников и поселил-
ся Кико. В этом районе Мадри-
да даже днем было опасно нахо-
диться. И Кико Аргуэльо, убеж-
денный, что Христос присутствует 
в страдании «последних этой зем-
ли», и следуя по стопам блаженно-
го Шарля де Фуко, принимает ре-
шение жить вместе с убогими в ба-
раке, подвергая большой опасно-
сти свою жизнь. Но так захотел 
Бог, чтобы именно так, в таких об-
стоятельствах и среди таких людей 
возгорелась искорка, которая за-
жглась по всему миру любовью ко 
Христу. «Позже он познакомился с 
Кармен Эрнандес, получившей ди-
плом бакалавра богословия, и вме-
сте с ней дает жизнь новой форме 
проповедования, которое посте-
пенно ведет к рождению неболь-
шой христианской общины. Таким 
образом среди убогих рождается 

первая неокатехуменальная общи-
на. Неокатехуменальный путь рас-
пространяется сначала в Испании, 
затем в Италии, а позже по всему 
миру» (Кико Аргуэльо, Заметки 
1988-2014).

Кико не думал ни о каком-
то Пути, ни о каких-то общи-
нах, ни тем более о семинариях 
«Redemptoris Mater», миссионерах 
и Missio ad Gentes. Он, молодой, но 
многообещающий художник, про-
сто пошел жить в эти бараки. Был 
постоянно с Библией и гитарой, 
ни кого не убеждал, что так жить 
нельзя, а Бог через него делал Свое 
дело. Эти убийцы, пьяницы, нар-
команы, проститутки и разбойни-
ки стали спрашивать о Библии, о 
Боге и смысле жизни. Каждый из 
них знал друг друга, им не нуж-
но было притворяться, они были 
как открытая книга и доверились 
Богу, и Бог изменил их жизни. Цы-
ган, который посылал детей про-

сить милостыню и жену торговать 
фальшивым золотом, пьющий и 
бьющий жену и детей, – пошел на 
работу, перестал пить и отправил 
детей в школу. Много других об-
ращений за это время произошло 
среди братьев на пути: Господь 
исцелял алкоголиков и наркома-
нов, соединял разрушенные се-
мьи, примирял враждующих, бра-
тья научились искать и принимать 
волю Бога, открылись на жизнь, 
стали рождаться шестые, вось-
мые, одиннадцатые, восемнадца-
тые дети; начали открываться на 
призвание к священству, монаше-
ству и посвященной жизни мирян, 
на миссию, начали рождаться се-
минарии «Redemptoris Mater».

Бог не убирает наши кресты, не 
меняет обстоятельства жизни, не 
убирает с нашего пути людей, ко-
торые доставляют нам проблемы 
и неудобства, Он дает этому все-
му смысл, освещает, помогает не 
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сердце, сердца окружающих, мой 
менталитет, жизнь моих детей.

Путь – это всегда движение. 
Либо мы гордые и ведет нас сата-
на, и этот путь заканчивается кра-
хом. Я это испытала. А путь сми-
ренных – с Богом, и он ведет на 
Небо. Путь Неокатехуменальный 
ведет на Небо, потому что всё, что 
раньше казалось проклятьем, не-
выносимым: история, события, ха-
рактер, страна, другие люди – на 
Пути преобразилось в благослове-
ние, где мы встречаемся с Иисусом 
Христом.

Я, как ветхий человек, всегда 
любила покой, уединение, не лю-
била входить в конфликты, избе-
гала ситуаций, где меня могли ра-
нить или которые превышают мои 
способности. Я как камень посре-
ди ручья, и жизнь моя начинала 
превращаться в болото. Но благо-
даря Пути я снова и снова начи-
наю движение, входя в волю Бога. 
И Он делают мою жизнь такой, ка-
кой бы я без Него не имела: благо-
даря общине, у меня есть братья, и 
я не одинока, обретаю духовную 
радость независимо от событий, 
приключения, встречи, перемены, 
служения, поездки, паломниче-
ства, благовествование и т.д.

Бог показал мне на Пути всю 
красоту Церкви. Она живая: сла-
бая, робкая, т.к. состоит из слабых 
и грешных, и одновременно святая 
и мужественная, благодаря Богу. 
Здесь я обрела новую жизнь в Боге, 
где учусь жить независимо от зем-
ных благ, аффектов, страхов.

В начале Пути я услышала о 
безусловной любви Бога ко мне и 
ко всем грешникам. Как трудно че-
ловеку, который привык к тому, 
что любовь нужно заслужить, при-
нимать Такую Любовь и тем более 
нести ее людям. Но Господь творит 
чудеса: «Человек ложится и встает, 
и как семя растет, не знает он…». 
Меняются отношения с Богом, до-
верие к Нему возрастает. Меняют-
ся отношения с братьями в общи-
не, в приходе, с родными, на рабо-
те. Эта безусловная любовь дает 
такую свободу, где не надо при-
творяться, а быть самим собой и 
давать эту свободу другому чело-
веку, принимая его таким, какой 

только жить с этим, но и радовать-
ся, быть довольными и счастливы-
ми, дает мир, дает мужество гово-
рить о Его чудесах в нашей жиз-
ни другим людям. И свидетельство 
этому наше исповедание веры, ко-
торое проходило в приходе св. Ио-
сифа во время Великого поста. И к 
тому, как Папа Франциск сказал, 
что этот путь – это великий дар 
для Церкви, я могу добавить, что 
не только для Церкви, но для каж-
дого, кто хочет довериться Богу. 
И я не устаю и не перестаю бла-
годарить Бога за этот бесценный 
дар. Слава Отцу и Сыну и Свято-
му Духу.

Ирена Медынская, 1-я община
прихода св. Иосифа, г. Караганда

Не нам, Господи, 
не нам, но Имени 

Своему  воздай 
Славу и Честь.

Только огромная благодар-
ность Богу за всё, что Он подарил 
мне по Своей великой милости, 
благодаря Пути, я дерзнула напи-
сать это свидетельство, т.к. я абсо-
лютно не обладаю литературными 
способностями и имею комплек-
сы. Уповаю на помощь Духа Свя-
того и всех моих Святых покрови-
телей.

Господь сказал: «Кто желает 
Мне служить, пусть идет за Мной». 
Иисус приглашает всех. Идти за 
Ним, значит выполнять Его волю, 
принимать в своей жизни всё, что 
пошлет тебе Отец, вплоть до смер-
ти крестной, как исполнил это Ии-
сус. Он приглашает за Собой не 
только уже любящих Его и жаж-
дущих только Его воли, но и таких 
бедняков как я, и многие мои бра-
тья, которые никогда не слышали о 
любви Бога, уповали на свои силы, 

знания, деньги, других людей, се-
мью, государство, делали карьеру. 
А это земное оказалось таким зыб-
ким, временным, не насыщающим.

У меня лично, это закончилось 
полным банкротством. Это слу-
чилось в тяжелые времена пере-
стройки. Наша семья вернулась 
из Германии, где мы служили 5 лет 
как военнослужащие. Наша семья 
и наши отношения в супружестве 
такого экстрима не выдержали. 
Хорошо строить отношения, когда 
всё хорошо. А ко всему я еще об-
ратилась к экстрасенсорике, как к 
«спасательному кругу». И это за-
кончилось одержимостью. Я всег-
да была уверена, что всё делаю пра-
вильно и мудро в своей жизни и в 
семье. Но не знала, что отравляла 
не только свою жизнь, но и жизнь 
моих близких. Вот в такой моей си-
туации: во мраке одиночества, раз-
рушенного супружества, без рабо-
ты, без средств к существованию, 
без понимания, как дальше подни-
мать детей, с постоянными мыс-
лями о суициде для себя и для де-
тей (т.к. была уверена, что они без 
меня не проживут), Бог взглянул 
на меня с великим милосердием. 
Он сделал так, что я, как бы слу-
чайно, оказалась в Церкви, приве-
дя туда группу детей из интерна-
та слепых, по приглашению свя-
щенника. И в это время услышала 
свидетельства людей об их встрече 
с Живым Богом, о преображении 
их жизни, о Пути, который к этому 
ведет и приглашение на катехезы.

И я сделала первый шаг, даже 
не из любви к Богу, а от безысход-
ности, как к последней инстанции. 
И Тот, Который возлюбил меня, 
был верным, нежным и настойчи-
вым, т.к. я была «никакая», плюс 
со своим поврежденным ментали-
тетом. Как трудно гордому челове-
ку принять чью-то волю, тем бо-
лее какого-то Бога, Который не-
понятно есть или нет. Но Господь 
был терпелив и настойчив: столь-
ко Слов, столько ласки, столько со-
бытий, где я видела, что пока я де-
лаю свою волю, я в тяжких страда-
ниях, когда говорю Богу «да» на со-
бытия моей жизни, я вхожу в бла-
годать мира и покоя. Господь Сам 
меняет всё вокруг, идет впереди, 
исправляет ошибки, меняет мое 
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он есть. Мы еще не совершенны, 
но мы на Пути. И это всё не про-
исходит по нашему желанию. Но 
это долгая, терпеливая, кропотли-
вая работа Бога. Работа всей Тро-
ицы, веру в любовь Которой мы 
в Великий Пост исповедовали пе-
ред всей Церковью. Все эти преоб-
ражения и исцеления возможны 
только в теле Иисуса Христа, кото-
рым является община братьев, под 
воздействием Слова Божьего, Духа 
Святого, через послушание воле 
Божьей и Церкви. И эта община, 
как маленький кирпичик Вселен-
ской Церкви, становится види-
мым знаком красоты Церкви. Где 
прославление Бога, радость жиз-
ни, благодарение – идут не по при-
нуждению, не от закона, а по Духу, 
Который живет в Своей Церкви и 
в его учениках.

И это мы могли видеть на на-
шей торжественной Евхаристии, 
посвященной 25-летию Неока-
техуменального Пути в Караган-
де. Это была кульминация. Сколь-
ко невидимого осталось «за ка-
дром». Бог смешал языки народа, 
когда увидел, что они строят баш-
ню. А во время сошествия Свято-
го Духа – объединил языки, пода-

рив единство. Без Духа Святого и 
этого единства невозможно было 
бы провести этот праздник. Бра-
тья – как единое целое. Каждый 
имел свое служение и с радостью 
его исполнял: приглашение гостей, 
желание приехать, встречи всех 
приезжающих в аэропорт Астаны, 
обеспечение хорошего прожива-
ния, питание, экскурсии, встречи, 
общение, приглашение гостей до-
мой, необходимое лечение, оформ-
ление храма, подготовка и про-
ведение торжества Евхаристии, 
участие в торжестве всех желаю-
щих. Выпущен альбом к «25-ле-
тию Пути в Караганде», переведе-
на с польского и напечатана кни-
га «Гриша» (Воспоминание о Гри-
гории Рогожине – брате из нашей 
общины и нашего прихода). Вид-
но единство Пути и прихода. Рав-
нодушных не было. Казалось, что 
братья служили 24 часа в сутки, не 
жалея ни сил, ни средств, готовые 
отдать самих себя. Видно как ис-
полняется Слово – другой Иисус 
Христос.

Смотрю на братьев из общины, 
на себя. Когда задумываюсь, вол-
на восторга и умиления накаты-
вает. Будь прославлен Ты, Госпо-

ди! Как так? Я знаю себя и каж-
дого брата: наши грехи, слабости, 
болезни, страхи, сомнения, борь-
бу. И вот: рождается 7-ой, 10-й, 
11-й ребенок, находят и возвраща-
ют домой мужа алкоголика, боль-
ную жену, которых когда-то бро-
сили; заботятся о больной све-
крови, родственниках, которые их 
когда-то не любили и не признава-
ли, принимают болезни, как благо-
словение, восстанавливаются раз-
рушенные супружества, молодой 
парень в 20 лет принимает онко-
логическую болезнь, страдание и 
смерть, как Божье благословение и 
миссию любви (Гриша).

Испытав привкус Неба на зем-
ле, как не быть благодарными Богу, 
Церкви, нашему приходу св. Иоси-
фа, блаженному Владиславу Буко-
винскому и всем, кто трудился на 
ниве этой Церкви, плодом чьих 
страданий и трудов мы являемся.

Анна Маркова, 1-я община
прихода св. Иосифа, г. Караганда
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Жизнь Церкви/Карагандинская Епархия

25-летие прихода
Марии – Матери Церкви
 в Караганде

Караганда. 10 июня 2019 г.  
в приходе Марии – Матери 
Церкви прошло двойное тор-
жество: престольный праздник 
и 25-летие существования при-
хода.

Празднование началось 
Мессой в 19:00 под предста-
тельством епископа Аделио 
Дель Оро. На Литургии при-
сутствовали приглашенные 
священники, монашествую-
щие, гости и, конечно же, при-
хожане. Проповедь сказал  
о. Алексей Мицинский (MIC), 
родом из нашего прихода.

После окончания Евхари-
стии был концерт, подготов-
ленный учениками местного 
музыкального колледжа. Также 
присутствующие увидели при-
сланные поздравления от отца 
генерала и отца провинциала 
ордена Марианов, а также свя-
щенников, служивших в при-
ходе. Торжество закончилось 
общим ужином и розыгрышем 
лотереи.

Немного истории

Началом прихода на Фёдо-
ровке была душпастырская де-

ятельность о. Владислава Буко-
винского. На ул. Заречной был 
оборудован молитвенный дом, 
который 29 июня 1956 г. освя-
тил о. Юзеф Кучинский. Через 
год, в 1957 г., молитвенный дом 
был закрыт советскими властя-
ми. Однако о. Владислав Буко-
винский продолжал служить 
местным верующим до 1974 г., 
до самой своей смерти.

В начале 90-х годов ХХ в. 
на Фёдоровку стали регулярно 
(раз в неделю) приезжать на бо-
гослужения настоятель прихо-
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да в Майкудуке о. Иоганн Трай 
и о. Кшиштоф Эрдзик (MIC). 

В августе 1992 г. приехал  
о. Збигнев Грыгорцевич (MIC) 
и стал подготавливать доку-
менты для строительства ново-
го храма.

В мае 1994 г. епископом 
Яном Павлом Ленгой был из-
дан декрет основания прихо-
да, а 22 мая 1994 г. он назначил  
о. Збигнева Грыгорцевича (MIC) 
настоятелем прихода.

Временно люди собирались 
на службы в доме на ул. От-
вальной. Строительство хра-
ма сначала планировалось в 
ином месте, где были куплены 
два участка земли. К сожале-
нию, эти участки земли не уда-
лось использовать для большо-
го строительства. Спустя не-
сколько месяцев благодаря уси-
лиям архитектора Юрия Архи-

пова был найден участок земли 
около Фёдоровского водохра-
нилища (разреза). Это была на-
стоящая свалка, где местное на-
селение выбрасывало то, на что 
не хватало места дома или во 
дворе.

16 октября 1994 г., в годов-
щину избрания Папы Иоан-
на Павла II, о. Збигнев освятил 
площадку под строительство 
нового храма. Пришло около 
20 человек, которые после мо-
литвы плакали и воспомина-
ли, что это место связано с ад-
ским трудом многих сослан-
ных в Караганду после войны. 
«У вас не получится, о. Збигнев, 
здесь всегда была свалка» – го-
ворили прихожане. Мало кто 
из них думал, что мечты о мест-
ном храме станут когда-либо 
реальностью. Но спустя не-
сколько недель началось строи-
тельство храма. Благодаря уси-
лиям о. Збигнева Грыгорцевича 

(MIC) и о. Войчеха Соколовско-
го (MIC), который приехал ра-
ботать в новом приходе, были 
получены финансовые средства 
на строительство.

После выезда о. Збигнева 
Грыгорцевича (MIC) в 1999 г. на 
учебу, настоятелем был назна-
чен о. Генрих Срока (MIC), за-
тем в 2002 г. – о. Кшиштоф Эрд-
зик (MIC). Много лет викар-
ным священником прихода был 
о. Стефан Высоцкий (MIC).

15 сентября 2004 г. архие-
пископ Ян Павел Ленга торже-
ственно освятил новый храм. 
В обряде освящения, поми-
мо многочисленных прихожан, 
приняли участие представите-
ли городских властей и лидеры 
мусульманской общины.

29 июня 2008 г. был рукопо-
ложен первый священник, вы-
ходец из прихода о. Руслан Ра-
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химберлинов, а 12 июня 2010 г. 
о. Алексей Мицинский (MIC).

На территории прихода 
действует закрытый монастырь 
сестер-монахинь Босых Карме-
литок, а также ораторий «До-
брый Пастырь», которым зани-
маются отцы мариане в сотруд-
ничестве с мирянами и монахи-
нями из ордена Сестер Евхари-
стического Иисуса.

о. Павел Федарович

Проповедь о. Алексея 
Мицинского (MIC) 

Дорогой отец-епископ, до-
рогие братья во священстве, 
дорогие братья и сестры в мо-
нашестве, собираемся сегод-
ня здесь в этот день, чтобы, с 
одной стороны, праздновать 25 
лет прихода, а с другой сторо-
ны, чтобы праздновать годов-
щину этого храма.

Давным-давно, 25 лет тому 
назад, если немножко мыслью 
вернемся в прошлое, то мож-
но будет увидеть эту каплицу 
по улице Отвальной, номер 17. 
Этот домик, который был ку-
плен, получен, переделан в ка-
плицу. И к этому домику сте-
кались разные люди. Шла та-
кая бабушка Юзя Мак с сумоч-
кой, сгорбленная, шла в капли-
цу. Почему? Потому что там 
было место для Литургии. При-
ходит туда, в каплицу, и ви-
дит, что там уже есть Юзя Кула-
ковская, которую немного опа-
сались, потому что была как 
огонь: могла помолиться и в че-
реп залепить, потому что знала 
жизнь, но была с добрыми свет-
лыми глазами. За ними следом 
шла Каролина Цимбалюк. По-
стоянно с розарием, четками, в 

руках ее можно было увидеть, 
которая постоянно: дома, в ма-
газине, у нас на Фёдоровке в 
Михайловке, постоянно шла и 
в руках держала четки – моли-
лась, была таким человеком мо-
литвы, который розарий, чет-
ки, не выпускал из рук. Немно-
го погодя вторая Кулаковская 
подходила. В то время еще со-
баку ей подарили, и говорили, 
что эту собаку ей нужно было 
подучить, чтобы была позлее и 
чужих не пропускала. Немного 
погодя приходила Мария Дер-
мановская, женщина, которая с 
сердцем на ладони была готова 
для Церкви всё сделать, всё от-
дать, что было. Думаю, что свя-
щенники наши испытали очень 
много от нее доброты, очень 
много от нее внимания, мож-
но было бы сказать, действи-
тельно, по-человечески, любви. 
Потом Вера Осницкая – всех не 
получится перечислить: Аде-
ля Стахурская, мама Марии, – 
многих можно перечислять, но 
не всех получится.

К чему я это веду? А веду я 
это к тому, что когда мы соби-
раемся праздновать здесь это 
торжество, то это торжество не 
начинается с нас. Оно на нас не 
начинается и на нас не закон-
чится. Многие уже поменялись, 
многие уже ушли в мир иной, 
многое изменилось, некото-
рые поуезжали. Но, собираясь 
здесь, прежде всего мы долж-
ны вспомнить тех людей, бла-
годаря кому мы здесь. Когда мы 
празднуем это торжество, то 
прежде всего не столько стены 
нас объединяют, сколько общи-
на, люди, которые этот храм, 
эту общину созидали, строили 
и делали под руководством свя-
щенников. И это нам надо осо-
знать, и за это мы Богу благо-
дарны, что несмотря на труд-
ные 90-е годы (это были очень 
трудные годы для многих из 
нас), каждый эти годы пережи-
вал по-своему, но это было то 

время, когда на помойке раз-
решили строить храм. Хоти-
те строить? Пожалуйста, ме-
сто на помойке. Как же повто-
ряется история Иисуса Христа, 
Которого распяли на помой-
ке, выкинули за забор, потому 
что там Он был никому не ну-
жен, и так оно и здесь. Берите 
помойку и стройте из нее храм. 
И что? Построили. Построили 
общими силами, усилиями, со-
вместной молитвой, трудами, 
может быть слезами, болью, но 
построили. Помню, как эти же 
бабульки – говоря уже так, по-
простому – ходили сюда, чтобы 
вытаскивать щебень, чтобы в 
котловане щебень не осыпался.

Дорогие, кроме этого сто-
ит также вспомнить и священ-
ников, которые здесь служили, 
которые здесь были, которые 
отдавали часть своей жизни. И 
невозможно не вспомнить об 
отце Збигневе, который здесь 
находится среди нас, празд-
нуют вместе с нами, который 
внес неоценимый вклад в то, 
что происходило в этом прихо-
де. Помню, нам еще детьми по-
стоянно было интересно, когда 
он дом достроит. Отец Войчек 
Соколовски, потом уже отец 
Ярослав Хыбза, отец Кшиш-
тоф, отец Стефан Высоцки, ко-
торый уже много времени про-
вел здесь, в Казахстане, и уми-
рать он будет здесь, в Казахста-
не, только мы место для него 
еще не выбрали. 

Понимаете, дорогие, люди, 
которые здесь, в этом месте, 
собраны сегодня, это те люди: 
это мы, это вы, здесь стоящие, 
– это община. Это наше 25-ле-
тие прихода, это наше торже-
ство, наше, тех прихожан, ко-
торые здесь были, есть и будут, 
и ваше, дорогие гости, которые 
приехали сюда с нами праздно-
вать. Это наше торжество, ко-
торое мы хотим провести вме-
сте и благодарить за это Бога. 
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Братья и сестры, потом вре-
мена менялись, многое меня-
лось, люди менялись: одни уез-
жали, другие возвращались, 
есть люди, которые сейчас в 
этом приходе служат. Наш долг 
никогда про них не забывать. 
Как сегодня под крестом Иисус 
отдал Свою Мать Своему уче-
нику. И этот ученик принимает 
Матерь Божью в свою жизнь, не 
принимает только формально: 
ладно, приходи и живи Себе, 
как Тебе нравится, но прини-
мает всё то, что Мария в Себе 
несет. Всё то богатство, кото-
рое в Себе содержит, он при-
нимает в свою жизнь. И те же 
слова приятия находятся в на-
чале Евангелия, когда читаем: 
«В начале было Слово, и Слово 
было у Бога, и Слово было Бог»  
(Ин 1, 1). И тем, которые при-
няли это слово, оно дало эту 
благодать – быть чадами Бо-
жьими. И мы, как община, се-
годня, с одной стороны, хотим 
выразить Богу благодарность за 
это время, проведенное здесь, в 
этом месте, благодарные за тех 
людей, которые были с нами, 
среди нас, которые, может 
быть, уже ушли, которые еще с 
нами, но также мы хотим про-
никнуться мыслью, что на этом 
нельзя останавливаться, надо 
идти дальше, идти вперед, нуж-
но учиться принимать это Бо-
жье слово, как апостол принял 
Матерь Божью в свою жизнь и 
позволил, чтобы Она занимала 
важное место в его жизни. Так 
и нас сегодня Церковь призы-
вает, чтобы мы принимали Бо-
жье слово, жили Божьим сло-
вом, чтобы мы были учениками 
этого Божьего слова и питались 
этим словом. 

Если хорошенько покопать-
ся, то можно где-то там, в глу-
бине души, у некоторых лю-
дей найти такие утверждения, 
которые говорят: «Я верю по-
своему», «Мне в Церковь хо-
дить не обязательно», «Я себе 

дома сам помолюсь или сама 
помолюсь». Но это совсем не 
то, это ошибка. Эта церковь и 
это торжество возможны бла-
годаря живой вере людей, жи-
вой вере тому слову, которое 
провозглашает Евангелие. И 
если бы каждый сказал, что «Я 
сам себе дома спокойно помо-
люсь», то сегодня нам нечего 
было бы здесь делать, и сегодня 
мы бы здесь не стояли, не мо-
лились, не благодарили и, воз-
можно, даже не плакали бы от 
радости за это время, прове-
денное с Богом за эти 25 лет.

Принимать это слово – это 
значит принимать Церковь, ко-
торая это слово провозглашает. 
Принимать слово – это значит 
принимать общину, которая 
это слово может слышать. При-
нимать слово – это означает 
принимать и тех, кого это сло-
во посылает, слуг этого слова. 
Часто бывает так, что нам лег-
ко принять Бога или Его сло-
во, когда нам это нравится, ког-
да нам удобно с этим, по дороге 
как-бы нам с этим. Но когда это 
слово или Церковь начинает 
от нас что-то требовать, когда 
надо пострадать немножко за 
это слово и отказаться от чего-
то своего, как часто мы отказы-
ваемся от этого слова, и от слуг, 
которые это слово провозгла-
шают. И говорим, что мы зна-
ем лучше, чем тот, кто нам бу-
дет говорить, как нам жить, как 
поступать. 

Когда я смотрю на людей, 
у которых на лицах в морщи-
нах изображена вся карта жиз-
ни, их жизни, их история, что 
они были готовы за Церковь, за 
священников отдать жизнь. И 
это правда. Эти люди, которые 
из последних сил готовы были 
всем пожертвовать, чтобы быть 
вместе с Богом, вместе с Цер-
ковью. И на молитву они шли 
в каплицу, шли в Церковь. Вот 
этому, дорогие, нам надо учить-
ся, учиться этой любви, самоот-

верженной любви по отноше-
нию к Церкви и тому, что Цер-
ковь провозглашает, и к слугам 
Церкви, чтобы мы могли отка-
заться от своего «Я» в пользу 
того, чему учит Церковь. Слу-
шать пастырей, потому что они 
за нас отвечают, а мы отвечаем 
перед Богом за то, как будем их 
уважать, почитать и будем по-
слушными.

Братья и сестры, многое 
можно сказать, многим мож-
но поделиться, но посмотрите: 
Мария является тем огромным 
даром, который получает уче-
ник под крестом. Невозмож-
но приобрести этого огром-
ного дара без креста. Мы ча-
сто хотим, чтобы в нашей жиз-
ни креста не было, но, к сожа-
лению, этот крест появляет-
ся, и он будет, и невозможно 
быть счастливым, избегая кре-
ста. Так, если посмотреть, и Ма-
терь Божья учит нас, что всё са-
мое ценное, всё самое дорогое, 
всё, что может многого стоить, 
оно и должно этого стоить. И 
мы можем получить это, стоя 
под крестом верно, будучи пе-
ред Богом, смело исповедуя 
свою веру.

Поэтому, дорогие братья и 
сестры, пускай этот день, пу-
скай это время, пускай это тор-
жество будет для нас особым 
временем благодарности, бла-
годарности Богу за этот дар 
любви Бога и нашей общи-
ны, благодарности Богу за этот 
храм, который мы имеем, кото-
рый для нас стал богатством, 
и чтобы мы не боялись это го-
ворить себе и провозглашать 
нашу веру, благодарности лю-
дям, людям, которые здесь от-
давали свою жизнь, и людям, 
которые это строили, возно-
сили, развивали, укрепляли 
и которые дальше продолжа-
ют здесь служить. И пускай во 
всём этом Бог будет прославлен 
во веки веков. Аминь.
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 Утром 5 июля, после Мессы 
в доме сестер-евхаристок, наша 
группа паломников, состоящая из 
четырех мирян и семинариста из 
Польши Шимона, сопровождаемая 
о. Петером Сакмаром, духовным 
отцом карагандинской семинарии, 
с. Терезой и с. Анютой (SJE), вые-
хала из Караганды, чтобы принять 
участие в праздновании торжества 
Марии – Царицы Мира в нацио-
нальном святилище Озёрное. День 
выдался теплым и солнечным, а в 
дороге нас сопровождала молитва: 
в общем обращении к Богородице: 
«Радуйся Мария…», соединились 
личные интенции и главная цель 
паломничества: молитва о призва-
ниях и святости уже призванных.

Часам к пяти мы доехали до 
Келлеровки, известной всем, кто 
отправляется в Озёрное, как ру-
беж цивилизации, пройдя кото-
рый, можно надолго забыть об 
интернете, сотовой связи и об ас-
фальте. В селе с сердечной тепло-
той нас встретили сестры Святей-
шей Семьи из Назарета (CSFN). 
После дня пути чай и горячая 
пища стали для нас приятным 
сюрпризом. Во время обеда мона-
хини рассказали нам о своей де-
ятельности в приходе, работе в 
охронке, а также о жизни села, а 
затем проводили к Анне Станис-
лавовне, прихожанке храма Свято-
го Франциска Асизского, одной из 
тех, кто открыл двери своего дома 
перед паломниками. Пока мы шли 
до ее дома, дети с радостно при-
ветствовали сестер, что красноре-
чиво свидетельствовало о Божьей 
любви, которую монахини пере-
дают своим подопечным. В этот 
вечер мы успели познакомиться  
с о. Адамом Борутой, настояте-
лем прихода Святого Франци-
ска Асизского, и встретить груп-
пу паломников из Кокшетау, ко-
торые, ведомые о. Давидом Сла-
деком, к тому времени уже прош-
ли 85 км, и на следующий день их 
ожидал последний отрезок пути к 
святилищу. День закончился вкус-
ным ужином и душевной беседой с 
Анной Станиславовной, а впереди 

был путь длиною в 30 км, каждый 
шаг которого участники паломни-
чества посвящали Марии с молит-
вой за призвания и уже призван-
ных.

День второй начался с рассве-
том, нужно было успеть собрать 
вещи, подготовиться к пути, успеть 
на завтрак и не забыть про утрен-
ние молитвы. Перед началом па-
ломничества все собрались в хра-
ме Святого Франциска Асизского, 
о. Пётр Пытлованы сообщил нам, 
как будет проходить наш путь, «во 
время которого будем говорить 
Господу «спасибо» за дар призва-
ния», и призвал сосредоточиться  
на наших интенциях и молитве. И 
после благословения настоятеля 
прихода о. Адама Боруты палом-
ничество в Озёрное началось.

Вместе с нами в паломни-
честве приняли участие разные 
люди: отцы и сестры, семинари-
сты, гости, приехавшие из Поль-
ши, России и разных уголков Ка-
захстана. Дети и люди в летах с 
радостью начинали этот путь, во 
всём полагаясь на Господа и Пре-
чистую Деву.

Мария. Каким глубоким смыс-
лом наполнено это имя для каждо-
го христианина! На скольких язы-
ках повторяют его и возносят мо-
литвы Матери Божией? Об Ее не-
престанном присутствии в нашей 
жизни и материнской заботе рас-
сказала с. Тереза Ванглер (SJE), 
которая в настоящее время несет 
свое служение в Караганде:

Посвящение себя 
Пресвятой Деве Марии

Я родилась в католической се-
мье, мы с детства молились. И я 
помню, что в ежедневной общей 
молитве у нас было две молитвы, 
в которых мы посвящали себя Ма-
тери Божией и просили благослове-

ния. И могу сказать, что то, что 
я в Церкви, то, что я монахиня, и 
то, что я вообще живая – это пло-
ды этой молитвы. Я могу вспом-
нить конкретные моменты, ког-
да от одного слова или от одного 
выбора зависело будущее. И, как я 
потом осознала, это были плоды 
этой молитвы, а наша мама со-
знательно посвящала себя, семью, 
детей. Это она внесла в семью это 
посвящение.

Я этого не осознавала, потом, 
когда я в монастырь пошла, стала 
приходить какая-то информация, 
о том, что надо молиться роза-
рий, что кто будет молиться ро-
зарий, тот выдержит в призвании 
и т.д. И, конечно, хотелось быть 
хорошей монахиней. Но я могу ска-
зать, что не столько я Марию ис-
кала, сколько Мария меня иска-
ла. Через какие-то проповеди, сло-
ва, через какую-то книжку, кото-
рая стояла на полке, а я не замеча-
ла ее много времени, и потом вдруг 
она стала для меня важной, напри-
мер, как книжка Гриньона де Мон-
фора, но вообще-то началось всё, 
наверно, с Максимилиана Кольбе, а 
потом был Гриньон де Монфор. И 
это была такая пища. Бог давал 
Свою Благодать, и мне было это 
интересно. А потом, в 2013 году, 
был такой поворотный момент в 
моей жизни, когда я открыла для 
себя именно посвящение себя Непо-
рочному Сердцу Девы Марии.

К нам приехала генеральная 
настоятельница с визитацией. 
(Всё так грозно кажется и страш-
но – начальница приехала. Неправ-
да. Она очень добрая мама, ма-
тушка наша). И она привезла сви-
детельство одной женщины из 
Польши, в котором эта женщи-
на говорила о посвящении себя Не-
порочному Сердцу Девы Марии в 
духе Фатимских откровений, то 
есть по примеру святого Яна Пав-
ла II. И это свидетельство так 
глубоко запало мне в сердце. Я по-
няла, что это что-то очень важ-
ное. И с тех пор я живу этим по-
священием. Я стараюсь ежеднев-
но молиться этой молитвой. Ну 
а если уже вечером я не в силах ей 

Из Караганды в Озёрное
Жизнь Церкви/Архиепархия в Нур-Султане
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помолиться, тогда просто говорю: 
«Мария, я Тебе отдаю…». И я поня-
ла, что благодаря этому, мир вхо-
дит в мою жизнь. Вещи, которые 
казались трудными, становятся 
легче, те, которые казались невоз-
можными, становятся возможны-
ми. И с этого времени я стала де-
литься этой молитвой, и Бог не 
покидал меня.

Вместе с сестрой Терезой в па-
ломничестве участвовали еще 8 се-
стер Служительниц Иисуса в Ев-

харистии. Они приехали в Озёр-
ное на торжество Марии – Ца-
рицы Мира и остались здесь по-
сле праздника на встречу для се-
стер с временными обедами, кото-
рую в этом году провел для них ду-
ховный отец семинарии о. Петер 
Сакмар. Сестра Тереза рассказала 
нам также про сестру Клару из Ка-
раганды, ныне уже усопшую, про 
то, что когда она брала в руки ро-
зарий, сестры знали, что у них всё 
получится.

Пройдя приблизительно поло-
вину пути, мы дошли до села Глубо-
кого, где нас встречала с. Беата Кач-
марек и ее помощники. Нас накор-
мили горячим обедом и о. Петер, 
рассказал историю своего призва-
ния и о важности в выборе при-
звания полагаться на волю Божию.

Оставшуюся часть пути при-
шлось идти по грейдеру. Большой 
радостью стало для нас появление 
на горизонте треугольников кры-
ши Кармеля. Казалось, что ещё 
чуть-чуть, и мы будем в Озёрном, 
но чем ближе мы подходили к свя-
тилищу, тем труднее становилась 
дорога. Как сказал кто-то во время 
отдыха, казалось, что «следующий 
шаг сделать всё сложнее и слож-
нее». Всю эту боль последних ша-
гов мы отдавали Марии, жертвуя 
за наших родных, друзей, священ-
ников и сестер, и за новые призва-
ния.

Мы дошли! 30 километров 
были преодолены, и на пороге 
храма Марии – Царицы Мира нас 
встречал о. Войчех Матушевски, 
настоятель этого прихода. Благо-
даря Бога и Пречистую Деву, мы 
вошли в церковь и, опустившись 
на колени, произнесли молитву 
посвящения себя Марии.
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Акт посвящения

Пресвятая Матерь Божья, 
Царица мира, с полным довери-
ем я прихожу сегодня к Тебе, по-
тому что я хочу посвятить себя 
Тебе, полностью, как Твое дитя. 
Тебе я посвящаю и дарю себя, всю 
мою жизнь, всё, что я имею и что 
делаю. Пусть Твое Материнское 
Сердце распоряжается мною, моей 
семьей и моими друзьями. Посто-
янно хочу помнить о том, что Ты 
меня ведешь и охраняешь. Моя до-
рогая Матерь, помоги мне посвя-
щать Тебе жертвы и страдания 
каждого дня и молиться из любви 
к Тебе. Царица мира, я Твой, ныне и 
навеки, через Тебя и с Тобой я хочу 
навсегда, полностью принадле-
жать Иисусу. Аминь.

День завершился Святой Мес-
сой, которую возглавил архиепи-
скоп Астанинской архиепархии 
Томаш Пэта, ему сослужили: епи-
скоп Казимиж Гурда, ординарий 
епархии Седльце, вспомогатель-
ный епископ архиепархии Святой 
Марии в Нур-Султане Атанази-
ус Шнайдер, ординарий католиков 
Афганистана о. Джованни Скале-
за, а также священники из Поль-
ши и Казахстана. С проповедью к 
паломникам обратился о. Марин-
ко Шакота, настоятель прихода в 
Меджугорье. Озёрное и Меджу-
горье многое связывает, но самое 
главное, наверное, это близость в 
этих местах Марии человеческому 
сердцу. Именно поэтому, слова о. 
Маринко, несмотря на усталость, 
так нас тронули.

Оставался последний день и 
торжество Марии – Царицы Мира 
завершало наше паломничество. В 
этом году исполнилось 25 лет, как 
в 1994 году 25 июня епископ Ян 
Павел Ленга провозгласил Марию, 
Царицу Мира, главной покрови-
тельницей Казахстана и Средней 
Азии, а ровно через год вверил Ка-
захстан Ее опеке. Во время пропо-
веди ординарий католиков Афга-
нистана о. Джованни Скалеза при-

звал всех верующих стремиться к 
миру и молиться о мире на земле.

После торжественной Мес-
сы о. Маринко Шакота в благодар-
ственном слове сказал: «Мы пе-
режили огромную радость в про-
стоте. Здесь не пустыня, но пусты-
ня может быть в сердцах людей, 
а простота, природа, скромность 
– это богатство. Этому учит нас 
наша Матерь: чтобы в наших серд-
цах был Божий мир и Божья лю-
бовь, чтобы Божья любовь и Бо-
жий мир в нас царствовали, и что-
бы мы оставались свободными и 
простыми. Не потеряйте, пожа-
луйста, этой красоты, не потеряй-
те, пожалуйста, этого единства. В 
этом красота жить!» С благодарно-
стью также выступили о. Джован-
ни Скалеза, о. Слободан, раньше 
служивший в Казахстане, а также 
представитель от Лютеран и пред-
ставитель местных властей. Отец 
Эдуард Деффнер (SJM), викарий в 
Корнеевке, рассказал нам, что в его 
конгрегации в Германии есть груп-
па скаутов, которая в этот день 
участвует в большом Крестном 
ходе, и когда они узнали, что в это 
же время здесь, в Казахстане, будет 
большой праздник, то пообещали 
нам свою молитву. А епископ Ка-
зимеш Гурда пожелал, «чтобы Бо-
жья Мать в этом святилище одари-
вала всех Своей благодатью».

Гости разъезжались, а нас еще 
ждала поездка на Волынскую соп-

ку, где в 1998 году был воздвигнут 
и освящен двенадцатиметровый 
крест в память всем жертвам ре-
прессий в Казахстане. Туда мы по-
пали в три часа дня, в то самое вре-
мя, когда Иисус отдал Свою жизнь 
на кресте. Вместе с о. Петером и 
с. Терезой мы помолились Вен-
чиком Божьему Милосердию за 
всех пострадавших в тяжелое вре-
мя гонений. Но как можно уехать 
из Озёрного, не посетив сестер-
кармелиток, не заглянув в их гла-
за, наполненные Божьей любовью. 
Всего несколько минут общения 
наполнили наши души теплотой и 
любовью. И, конечно же, посеще-
ние чудесного озера, которое в по-
следние годы вновь наполнилось 
рыбой. Трудно передать все впе-
чатления, и всё то, что наполняло 
наши сердца. Одно можно сказать 
точно: Мария была с нами, была в 
нас, и мы чувствовали теплоту Ее 
объятий.

Мы покидали Озёрное устав-
шими, но счастливыми! Мария, 
мы приедем к Тебе снова!

Благодарим Господа и Ма-
рию за всех тех, кто организовал 
это паломничество, за тех, кто нас 
встречал и принимал, и за каждую 
встречу!

Паломники из Караганды.
статью подготовила 

Плетнева Анна



        Кредо   август 2019        15земля полна произведений Твоих. (Пс 103, 24). 

Проповедь настоятеля 
прихода в Меджугорье, 

о. Маринко Шакоты, 
в Озёрном в день завершения 
паломничества Келлеровка – 

Озёрное 06.07.2019 

Дорогие отцы-епископы, до-
рогие братья-священники, доро-
гие братья и сестры, огромная ра-
дость – быть здесь. Огромная ра-
дость встретить здесь братьев и 
сестер, которые идут за Марией, 
которые ответили на призыв Ма-
рии. Марии – нашей Матери, Ца-
рицы Мира. Во всём мире есть 
люди, наши братья и сестры, ко-
торые сказали «Да» Марии, и это 
что-то по-настоящему чудесное, 
и что-то, что нас по-настоящему 
воодушевляет: то, что существует 
много людей, которые хотят сле-
довать за Марией. 

А чего желает Мария? Она го-
ворит: «Я – Царица Мира». И Она 
желает вести нас к миру, чтобы 
мы пережили мир, истинный мир, 
и чтобы мы стали теми, которые 
другим приносят мир. Значит, 
Она призывает нас и хочет сде-
лать нас способными. Чтобы мы 
стали способными быть людьми, 
которые приносят мир другим. А 
что значит быть способным? Она 
дает нам пример – Мария! Когда 
Господь позвал Ее через архангела 
Гавриила, Он не отвратил от Нее 
всех проблем. Он не сказал: «Ма-
рия у Тебя в жизни не будет ни-
каких проблем, у Тебя не будет 
никаких забот, для Тебя всё бу-
дет легко». Господь не сделал так. 
Но что сделал Господь? Господь 
сделал Марию способной, что-
бы Она стала способной ко всему, 
что придет к Ней в жизни. И Ма-
рия ответила: «Да». Мы слышали 
в Евангелии, Мария не знает, что 
будет, как будет, но Мария гово-
рит: «Да. Се я, Господи. Да будет 
мне». Это значит: я не знаю все-
го, что будет, но я верую Тебе, Го-
споди, что Ты знаешь; я себя пре-
даю Тебе, Ты меня веди, я откры-
ваюсь для Тебя, Твоему Духу, Тво-
ему слову. И Мария открывается 

Духу Святому, который делает Ее 
способной стать Матерью Божи-
ей. И также, дабы Она была Мате-
рью всех нас. 

Вспомним, как Иисус с кре-
ста предает Марию Иоанну и как 
Иоанна предает Марии, и Мария 
принимает эту задачу, принима-
ет Иоанна, а в Иоанне принима-
ет всех нас, и становится Матерью 
всех нас. И с тех пор Она во всех 
нас видит Свое дитя, поэтому Она 
приходит к нам: потому что Она – 
Матерь, потому что любит, пото-
му что мы важны для Нее, потому 
что желает для нас блага, потому 
что желает помочь нам, в это вре-
мя, в котором мы сегодня живем. 
И Она не говорит: «Я уберу от вас 
все проблемы. У вас не будет ни-
каких трудностей, не будет ника-
ких забот». Нет! Она желает, что-
бы и мы пережили то, что пере-
жила Она Сама, а именно: чтобы 
в молитве открывались Духу Свя-
тому. Чтобы и мы, как Она, сказа-
ли: «Да. Се я, Господи. Се я здесь 
Матерь». Чтобы мы открывались 
Божьему Духу, и Дух Святой на-
полнил наши сердца. Чтобы вну-
тренне мы были еще более силь-
ными, чтобы в нас укреплялась 
вера, доверие Господу, надежда 
любовь.

Был один царь, который вы-
шел из своего дворца и гулял 
по своему царству, и нашел на 
какой-то камень. Он споткнул-
ся об этот камень и упал, уда-
рился, поранился и сказал: пусть 
во всём королевстве покро-
ют пол, чтобы не было ни одно-
го камня. А потом один мудрый 
человек сказал ему: «Царь, не  
делай так! Но ты возьми немнож-
ко этой кожи, сделай для себя об-
увь и тогда, когда ты споткнешь-
ся об этот камень, тебе уже не бу-
дет больно».

Этого желает Мария для нас: 
чтобы мы стали способны для та-
кой жизни, которую желает для 
нас Господь. Чтобы мы стали спо-
собными к миру. Что Она делает? 
Она нас призывает к обращению, 
потому что обращение – это путь 
к истинному миру. Когда я обра-
щаюсь, когда я меняюсь, я станов-

люсь способным к миру, я могу 
думать, что я добрый, я всё делаю 
правильно, что у меня нет грехов, 
ошибок, что это другие грешат, 
что я всегда прав, а другие всег-
да виноваты. Но такой человек не 
может быть человеком мира. 

Человеком мира может быть 
только тот, кто обращается, кто 
испытывает, проверяет себя, кто 
трудится над своим сердцем, как 
этот младший сын из притчи о 
милосердном отце. Он пробудил-
ся, он начал обращаться, осозна-
вать, что он идет в неправильном 
направлении, и начал свой взор 
направлять к своему отцу, и ре-
шился вернуться к нему. И второй 
момент, который важен в его жиз-
ни, – это его вера: он поверил сво-
ему отцу; он поверил, что его отец 
не отбросит его; он поверил, что 
его отец примет его. Вера спасла 
его! Вот, дорогие друзья, обраще-
ние нас ведет к истинному миру. 
Ведет нас к Богу, потому что в 
Боге истинный мир. Молодой че-
ловек думал, что истинный мир 
на каком-то другом пути, и поэто-
му ушел от отца, забыл отца, гре-
шил, но потом осознал, что это не 
есть правильный путь. И поверил. 

Вера нас ведет к Богу. Это 
нас приспосабливает к истинно-
му миру, чтобы мы верили Госпо-
ду так, как Мария: верили, что Бог 
любит нас, верили, что Бог про-
щает нам. Когда у нас есть креп-
кая вера, крепкое упование на Го-
спода, мы приспособлены к жиз-
ни, мы приспособлены к миру. 

Далее то, чего желает Мария 
– это любовь. Любовь нас сделает 
способными к жизни и к миру, к 
покою. Когда у меня нет любви, я 
не могу с тобой поздороваться, я 
не могу простить тебя, я не могу 
с тобой разговаривать, я не могу 
положительно говорить о тебе. 
И это не ведет меня к миру – не 
может быть между нами мира. И 
поэтому Матерь призывает нас: 
«Молитесь о любви! Молитесь о 
любви к тому человеку, с которым 
вы не в добрых отношениях, мо-
литесь о любви к тому человеку, 
который обидел вас, до тех пор, 
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пока сердце не освободится. По-
чему Матерь говорит это? Потому 
что хочет сделать нас способны-
ми жить в мире, сделать способ-
ными жить в истинном мире. По-
тому что истинный мир возможен 
только там, где есть любовь.

Святой Иоанн говорит: «Там 
Где любовь, там Бог». Любовь 
меня делает способным жить в 
мире, способным к прощению, к 
истинной жизни. Дорогие друзья, 
мы видим, что без обращения, без 
веры и доверия Господу, без люб-
ви нет жизни. Без прощения нет 
жизни, нет мира. И мы не можем 
быть людьми мира. 

Еще Матерь желает, чтобы 
мы молились перед крестом. Смо-
трели на Иисуса распятого. По-
чему? Потому что желает, что-
бы мы были способны для жиз-
ни, для мира. Чтобы мы смотре-
ли на Иисуса. А что говорит Ии-
сус? «Возьми крест». Почему Он 
говорит это? Потому что хочет 
нас приспособить к жизни. Когда 
у меня какой-то крест, я могу жа-
ловаться, плакать: «Почему это в 
моей жизни?» Какой-то человек 
может стать для меня крестом. И 
тогда что я могу сделать? Могу по-
желать поменять этого человека, 
чтобы этот человек стал другим. 
Могу плакать: «Почему, Госпо-
ди, этот человек такой? Почему у 
меня такая жизнь, такие пробле-
мы?» И если иду в таком направ-
лении, тогда моя проблема станет 
еще больше. Мой крест будет еще 
более тяжелым. А Иисус говорит: 
«Возьми свой крест. Прими свой 
крест». Когда я приму крест, ког-
да приму себя таким, какой я есть, 
я примирюсь с собой. Мир воз-
вращается в мое сердце. Когда я 
приму другого человека таким, 
какой он есть, мир возвращает-
ся в наши сердца. И когда прини-
маю крест, в моем сердце проис-
ходит преображение, и всё начи-
нает выглядеть по-другому: про-
блемы выглядят по-другому, люди 
выглядят по-другому, – так я ста-
новлюсь способным пережить ис-
тинный мир, жить истинной жиз-
нью. Не должны все проблемы ис-
чезнуть из моей жизни, но таким 

образом я могу стать способным 
сталкиваться с трудностями. Я 
могу выдержать какие-то вещи и 
тогда, когда тяжело. Поэтому важ-
но молиться под крестом. 

Затем Матерь призывает нас 
поститься по средам и пятни-
цам. Почему? Потому, что желает 
нам добра, хочет, чтобы мы ста-
ли способными к жизни, чтобы 
я смог выдержать, когда тяжело. 
Мы желаем иногда иметь что-то, 
что имеет кто-то другой, и, мо-
жет быть, мы недовольны той си-
туацией, в которой находимся. 
Нет у нас терпения. Мы не мо-
жем ждать. Когда постимся, мы 
упражняемся быть терпеливыми, 
выдержать, ждать. Я становлюсь 
способным выдержать трудные 
моменты, выдержать и тогда, ког-
да нелегко. 

Когда я пощусь, я трениру-
юсь чего-то не взять. Потому что 
сегодня зло, сатана – как Адаму 
и Еве – постоянно взор направ-
ляет к чему-то, чего у меня нет, 
или чего я не могу иметь, или к 
чему-то, что интересно, привле-
кательно. Всегда он так поступа-
ет, всегда что-то привлекатель-
ное, но привлекательное только с 
первого взгляда, а затем приходит 
страх, приходит печаль, приходит 
потеря этой радости, – мы теря-
ем истинный мир. Возьми алко-
голь! Возьми наркотики! Возьми 
еще какие-то другие вещи! Я возь-
му это. С первого впечатления, с 
первого взгляда это – хорошо. Но 
после этого? Богородица нас учит 
поститься, чтобы мы смогли ни 
взять, чтобы мы приобрели вну-
треннюю свободу, и таким обра-
зом, чтобы мы могли сохранять 
истинный мир и иметь настоящее 
удовлетворение. 

Богородица нас учит покло-
няться Иисусу. Какая у вас здесь 
чудесная капелла поклонения! 
Почему Она нас призывает к по-
клонению? Чтобы мы смотрели на 
Иисуса. Чтобы смотрели на Него, 
учились от Него, Ему позволя-
ли, чтобы Он менял нас. Это Ма-
рия! Может мы помним статую 
или икону Богородицы, где Ма-
рия изображается как Та, Которая 

вознесена на небо. Мария смо-
трит на небо. У нее руки на гру-
ди сложены, а под Ее ногами змей, 
символ зла. Вспоминаем, видели 
ли вы когда-то такой образ?! Вот 
это – Мария. Вот этого Она жела-
ет, чтобы и мы такими были. 

Что делает Мария? Она смо-
трит на Бога, и тем самым по-
беждает зло. Она не хочет побе-
дить зло тем, чтобы Она смотрела 
на зло и искала: Где же эта Змея? 
И желала на нее наступить. Она 
не желает этого, потому что Она 
– Сама Доброта, Она – Сама Лю-
бовь. Мария смотрит на Бога, и 
это тот образ, каким Она побеж-
дает сатану. Потому что сатана хо-
тел бы, чтобы мы пытались насту-
пить на него – сойти со креста! 
Кто тебя ударит, и ты ударь его: 
«око за око, зуб за зуб». Зло же-
лает так распространяться. И так 
зло побеждает, потому что рас-
пространяется через нас. 

Мария не идет таким путем. 
Это не есть путь мира. Это не путь 
Иисуса. Поэтому Она нас призы-
вает: «Смотрите на Бога. Покло-
няйтесь Иисусу. Молитесь под 
крестом. Славьте Евхаристию. Ис-
поведуйтесь каждый месяц. По-
ститесь, читайте Слово Божие, на-
сыщайтесь Божьим Словом. Мо-
литесь розарий, молитесь к Духу 
Святому перед Святой Мессой. 
Вот, дорогие друзья, это – путь 
Богородицы. Это – путь Матери, 
Которая сегодня, в это время не-
покоя, призывает к пути мира. А 
это путь молитвы. Молитвы серд-
цем. И Она призывает нас, чтобы 
мы помогли Ей в это время, чтобы 
через нас, через Ее детей, простых 
детей, у которых открытое сердце, 
чтобы через нас распространялся 
мир по всему свету. Божий мир. 
Иисусов мир. 

Пусть нам и эта Святая Мес-
са поможет, чтобы мы ответили 
Марии, чтобы мы сказали Ей свое 
«Да». И да последовали за Ней, а 
Она ведет нас к Иисусу, истинно-
му миру. Аминь.
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Слава Иисусу Христу!

Вот и прошли четыре дня на-
шего паломничества из Кокше-
тау в Озёрное. Нас было шесть 
человек под духовным руковод-
ством замечательного отца Да-
вида Сладека. Было всё: молит-
ва, все тайны розария, духовные 
разговоры и, конечно, исповедь. 
Но самое главное – это наше еди-
нение с одной целью: пожертво-
вать собой во имя определенной 
цели.

Всё началось ранним утром 
со Святой Мессы в Общине Бла-
женств города Кокшетау. Далее 
наш путь был на Крассный Яр, 
потом поселок Кенысбай и пер-
вая остановка на ночлег в селе 
Берлистык. Пройдя в первый 
день 38 км, у нас не было практи-
чески усталости, только радость, 
что мы преодолели это расстоя-
ние. Ночевка в палатках, ужин 
под открытым небом, комары и 
мошки – всё это только придава-
ло сил как физических, так и ду-
ховных. Очень много интерес-
ного все мы узнали от о. Давида: 

о христианстве, о Церкви, ведь 
было много вопросов по пути на-
шего следования.

Особо хочется поблагода-
рить всех сельчан, встречавших-
ся нам на пути: за половину бу-
ханки домашнего хлеба (в мага-
зине не оказалось хлеба в про-
даже), за глоток холодной воды 
и за искреннее радушие. Всем 
было интересно узнать кто мы, 
куда идем и с какой целью. Также 
большая благодарность властям 
Тайыншинского района за пони-
мание и содействие.

Прихожане села Горькое 
очень горячо и с добротой при-
няли нас. Нас угостили сытным 
обедом и, конечно, было много 
разговоров о паломничестве, о 
вере, о Деве Марии.

Самым трудным для нас 
было на третий день это отсут-
ствие питьевой воды, но с Бо-
жьей помощью мы преодолели 
это препятствие.

А путь от Келлеровки до 
Озёрного прошел легко и неза-

метно, в общей молитве и бесе-
дах.

Спасибо отцу Давиду, Цыку-
нову Андрею, Гребенкину Ста-
ниславу, Бонковскому Георгию 
и Александру из Общины Бла-
женств за то, что не испугались 
трудностей и преград и пошли в 
паломничество на 115 км.

Я лично благодарен Господу 
за данные мне силы (это мое пер-
вое паломничество), за возмож-
ность проверить себя, за встре-
чу с замечательными парнями, у 
которых в сердце есть Божья ис-
кра. И пусть Господь и Пресвя-
тая Дева, Царица Мира, помога-
ют всем нам на пути в Царствие 
Божие.

Приглашаем всех желающих 
на следующий год вновь совер-
шить паломничество по данному 
маршруту.

Да сохранит и помилует нас 
Господь Всемогущий. Аминь.

Яковенко Алексей

Пилигримы в Озёрное

Уголок 
литургических 
чтений

1 Сентября
22-е рядовое воскресенье
Сир 3, 17-18. 20. 28-29; Пс 68(67); 
Евр 12, 18-19. 22-24a;
Лк 14, 1. 7-14.

8 Сентября
23-е рядовое воскресенье
Прем 9, 13-18; Пс 90(89); 
Флм 9b-10. 12-17;
Лк 14, 25-33.

15 Сентября
24-е рядовое воскресенье
Исх 32, 7-11. 13-14; Пс 51(50); 
1 Тим 1, 12-17;
Лк 15, 1-32.

22 Сентября
25-е рядовое воскресенье
Ам 8, 4-7; Пс 113(112); 1 Тим 2, 1-8;
Лк 16, 1-13.

29 Сентября
26-е рядовое воскресенье
Ам 6, 1a. 4-7; Пс 146(145); 1 Тим 6, 11-16;
Лк 16, 19-31.

Жизнь Церкви/Архиепархия в Нур-Cултане
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Жизнь Церкви /Карагандинская Епархия 

Отец Владислав Буковин-
ский в Караганде особо близок 
каждому верующему, поэтому 
в этом году, в связи с тем, что 
Литургическая память блажен-
ного Апостола Казахстана со-
впадает с торжеством Пресвя-
тых Тела и Крови Христа, Свя-
тую Мессу было решено пере-
нести на 19 число. Особым го-
стем на этот раз стал епископ 
Атаназиус Шнайдер, ему сослу-
жили епископ Аделио Дель Оро 
и священники Карагандинской 
епархии.

В начале Мессы епископ 
Аделио поблагодарил еписко-
па Атаназиуса, одного из «геро-
ев» строительства собора в Ка-

раганде, и напомнил о том, что 
с объявления человека святым 
или блаженным всё не заканчи-
вается: «нужно еще больше, – 
сказал отец-епископ, – потому 
что мы должны по-настоящему 
смотреть на то, как отец Буко-
винский проживал христиан-
скую католическую веру, как он 
везде – на свободе, в лагерях – 
провозглашал веру».

История жизни отца Вла-
дислава хорошо известна веру-
ющим Караганды, но не толь-
ко им. Какими путями вел бу-
дущего блаженного Господь, в 
каких местах ему пришлось по-
бывать и какие трудности вы-
нести, но во всех ситуациях 

отец Буковинский нес людям 
Христа. «Как мы можем сегод-
ня проживать ту же веру, ко-
торую передал нам отец Бу-
ковинский?» – спросил епи-
скоп Аделио. И словно на этот 
вопрос в своей проповеди от-
ветил епископ Атаназиус: «Бог 
его нам дал, чтобы мы подра-
жали ему, как следовать за Хри-
стом. Да, может быть, дума-
ют так, что в первую очередь 
должны следовать за Христом 
священники, сестры. Это прав-
да. Но все верующие, они по-
священные, должны следовать 
за Христом. Каждый, согласно 
тому месту, куда его Бог поста-
вил».

Вера отца 
Буковинского 
жива в нас 



        Кредо   август 2019        19земля полна произведений Твоих. (Пс 103, 24). 

п о -
ведь и 
п р и -
н и м а -
ют Свя-
тое При-
ч а с т и е . 
П у с т ь 
так бу-
дет и 
в Ка-
з а х с т а -
не, тогда 
наши се-
мьи рас-
цветут в 
своем до

И обращая внимание всех 
присутствующих на алтарь, 
отец-епископ прокомментиро-
вал то, что на нём изображено, 
подчеркнув, что в центре всего 
находится живой Христос, при-
сутствующий здесь и сейчас. 
«Христос не идеология. Хри-
стос живой, Личность», Его под 
видом Евхаристии в своих ру-
ках держит отец Буковинский. 
И именно вокруг Него собира-
ются все: и взрослые, и дети, 
и даже заключенные. Господь 
преображает всех. 

И действительно, сколько 
тех, кто еще лично был знаком 
с отцом Буковинским, кто знает 
о нём по рассказам родителей, 
которых он венчал или готовил 
к Таинствам, кто сидел у него 
на коленях или из его рук при-
нял Первое Причастие. Имен-
но так, через наших бабушек и 
дедушек, через наших родите-
лей, от поколения к поколению 
вера, переданная отцом Буко-
винским, перешла к нам. И те-
перь дело за нами: мы должны 
воплощать ее в жизнь и переда-
вать дальше «каждый, согласно 
тому месту, куда его Бог поста-
вил».

Также епископ Атанази-
ус отметил, что это не случай-
но, что память блаженного 
отца Владислава совпала с тор-
жеством Тела и Крови Христа. 
Торжеством, в котором «бьет-
ся сердце Церкви», ведь именно 
их он нёс людям под видом Ев-
харистии.

Как всегда в этот день в 
крипте Кафедрального cобора 
Караганды собралось много 
людей, чтобы вместе пережить 
это время, объединенными в 
общей молитве и радости при-
сутствия, как одна семья в От-
чем Доме. И хотя блаженного 
отца Буковинского уже давно 
Господь забрал к Себе, он про-
должает присутствовать здесь, 
среди нас: выслушивает наши 
проблемы и ходатайствует за 
нас перед Иисусом и даже по-
сле смерти продолжает Еванге-
лизировать.

Плетнева Анна

Памятник отцу Владиславу

В субботу 22 июня 2019 г. на кладбиште Даль-
ний парк в Караганде был открыт и освящен па-
мятник о. Владиславу Буковинскому.  Он постав-
лен на месте его первоначального захоронения. 

Перед самым освящением прихожане Ка-
раганды делились своими воспоминаниями о 
встрече с отцом Владиславом, а после совмест-
ной молитвы  памятник освятил епископ кара-
гандинский Аделио Дель Оро.
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Для Духа Духовное согласие, межкультурный диалог, инкультурация

Библейская и исламская 
духовность 
о сердечной мудрости
Диалог с исламом можно ве-

сти через концепцию и символ 
сердца. Мы уже об этом частич-
но говорили в «Кредо». Но те-
перь посмотрим на синтез этой 
темы.

Библейское учение о сердце

Начнем с библейского уче-
ния о сердце. Вообще в русском 
переводе Библии слово сердце 
встречается 591 раз в Ветхом 
Завете и 155 раз в Новом Завете 
(плюс еще больше 150-ти про-
изводных от него слов). Может 
быть, некоторые случаи ветхо-
заветного употребления слова  
«сердце» и не вполне соответ-
ствуют нашему современно-
му контексту, но и оставшие-
ся случаи будут свидетельство-
вать о центральности понятия 
сердца как в Новом, так и в Вет-
хом Завете.

Именно сердце стоит на 
первом месте в заповеди люб-
ви к Богу: «люби Господа, Бога 
твоего, всем сердцем твоим, 
и всею душею твоею и всеми 
силами твоими» (Втор 6, 5). 
Это же подтвердит и Сам  
Иисус Христос: «Возлюби Го-
спода Бога твоего всем серд-
цем твоим и всею душею тво-
ею, и всем разумением твоим» 
(Мф 22, 37; см. также: Мк 12, 30;  
Лк 10, 27).

К Богу нужно стремиться 
сердцем: «Всем сердцем моим 
ищу Тебя» (Пс 118(119), 10); 
«В сердце моем сокрыл я сло-
во Твое, чтобы не грешить 
пред Тобою» (Пс 118(119), 11); 
«Потеку путем заповедей Тво-
их, когда Ты расширишь серд-
це мое» (Пс 118(119), 32). По-
добное доминирование серд-
ца приводит даже к противо-
поставлению его уму: «Надейся 
на Господа всем сердцем твоим, 
и не полагайся на разум твой» 
(Притч 3, 5).

Но сердце главенствует не 
только в добром, но и в плохом: 
«из сердца исходят злые помыс-
лы, убийства, прелюбодеяния, 
кражи, лжесвидетельства, ху-
ления. Это оскверняет челове-
ка» (Мф 15, 19-20); «извнутрь, 
из сердца человеческого, исхо-
дят злые помыслы, прелюбоде-

яния, любодеяния, убийства» 
(Мк 7, 21).

Поэтому Бог и пророки при-
зывают к очищению и обновле-
нию сердца: «Смой злое с серд-
ца твоего» (Иер 4, 14); «Отвер-
гните от себя все грехи ваши, 
которыми согрешили вы, и со-
творите себе новое сердце и но-
вый дух» (Иез 18, 31); «Разди-
райте сердца ваши, а не одеж-
ды ваши, и обратитесь к Госпо-
ду Богу вашему» (Иоил 2, 13); 
«Тот, у которого руки неповин-
ны и сердце чисто, …тот по-
лучит благословение от Госпо-
да» (Пс 23(24), 4); «Блаженны 
чистые сердцем, ибо они Бога 
узрят» (Мф 5, 8).

А просить у Бога нужно, 
в первую очередь, вразумле-
ния и очищения сердца: «При-
клони сердце мое к открове-
ниям Твоим, а не к корысти» 
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(Пс 118(119), 36); «Сердце чи-
стое сотвори во мне, Боже»  
(Пс 50(51), 12); «даруй же рабу 
Твоему сердце разумное»  
(3 Цар 3, 9). И Бог слышит эти 
мольбы и дает «иное сердце»  
(1 Цар 10, 9), что особенно пол-
но раскрывается в Новом Завете.

Поэтому всеми силами надо 
очищать сердце и святить в 
сердцах своих Господа Бога  
(ср. 1 Пет 3, 15). А первая и наи-
главнейшая заповедь и Ветхого 
и Нового Завета – «Возлюби Го-
спода Бога твоего всем сердцем 
твоим…» (Мф 22, 37; ср.: Мк 12, 
30; Лк 10, 27).

Коран и Сунна о мистике
сердца

Начнем с того, что трудно пе-
реоценить важность упомина-
ния сердца в Коране в интересу-
ющем нас смысле. Мы говорим 
о сердце как о средоточии наше-
го знания о Божественном при-
сутствии. Тоже самое встречаем 
и в Исламе: арабское существи-
тельное «кальб» встречается 132 
раза.

Коран постоянно подчер-
кивает необычайную близость 
Аллаха к человеческому сердцу, 
например: «И знайте, что Аллах 
стоит между человеком и его 
сердцем» (8:24).

О божественном знании: 
«Это те, о которых знает Аллах, 
что у них в сердцах» (4:63); «Ал-
лах знает то, что в ваших серд-
цах» (33:51).

Знание Аллаха того, что в 
сердце у человека, охватывает 
и самые потаенные людские на-
мерения. Это один из важных 
индикаторов и ориентиров для 
понимания коранической пер-
спективы духовного измерения 
сердца. И вот что в этой связи 
еще стоит упомянуть: «…Он 
взыскивает с вас за то, что при-
обрели ваши сердца» (2:225).

Когда в Коране и Сунне 
употребляется слово «серд-
це», имеется в виду то, что со-
ответствует ему в человеке, 
то, что уясняет истину вещей. 
Оно может быть обозначено 
именем сердца, что в груди, по-

скольку между этим даром и 
телесным сердцем существует 
особая связь, и, хотя оно и свя-
зано со своим телом (человека), 
но именно посредством сердца. 
Поэтому Сахл ат-Тустари упо-
добил сердце престолу, а грудь 
– трону, сказав: «Сердце – это 
престол, а грудь – это трон». 
Не следует думать, что он ви-
дит здесь престол и трон Ал-
лаха, это немыслимо. Он хотел 
(сказать), что это его владения, 
русло его распоряжений и уста-
новлений, и они для него как 
престол и трон для Всевышне-
го Аллаха».

Ибн Араби о сердечной 
мудрости

Ибн Араби, крупнейший 
представитель и теоретик су-
физма. Получил прозвание «ве-
личайший учитель» (аш-шайх 
ал-акбар).

 Достаточно вспомнить 
его классическое рассужде-
ние о мудрости сердца истин-
ных арифов в главе о Шуайбе 
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из «Гемм мудрости», где упомя-
нут и этот аят Корана: «Поисти-
не, в этом – напоминание тому, 
у кого есть сердце или кто пре-
клонил слух и сам присутству-
ет» (50:37).

Аят Корана, смысл которого 
изложен выше, чудесным обра-
зом передает суть Ибн Араби о 
сердечной мудрости.

Если с более широкой точки 
зрения, так хорошо проиллю-
стрированной в этой главе, вер-
но то, что всё человеческое вос-
приятие, весь опыт – это в ко-
нечном счете теофания (Боже-
ственное проявление), то еще 
более бесспорно, как показано 
в упомянутой главе при разли-
чении редких «просвещенных» 
познавших и остальное чело-
вечество, что в жизни многих 
людей истинно созерцательная 
молитва и обыденное состоя-
ние восприятия разделены, как 
два берега реки. И река кажется 
слишком большой, чтобы пере-
кинуть через нее мост своими 
усилиями: молитвой или дру-
гими формами духовной прак-
тики.

Что делает сердце свиде-
тельствующим и созерцающим 
Истинного активно и осознан-
но, так что наше неустойчивое 
осознание превращается в под-
линную молитву и воспоми-
нание о Боге? Эта трансфор-
мация обыденного опыта в 
осмысленную теофанию, ког-
да бы и как она ни происхо-
дила, всегда представляет со-
бой таинственное раскрытие 
(фатх), или озарение.

Ибн Араби сказал: «Сердце 
– полированное зеркало, состо-
ящее целиком из поверхности, 
которая никогда не ржавеет… 
Когда сердце вплотную занято 
познанием причин материаль-

ного мира и таким образом от-
влекается от познания Бога, та-
кое внимание к чему-либо по-
мимо Господа и представляет 
собой ржавчину на поверхно-
сти сердца. Она мешает покры-
тому ею сердцу открыть Ис-
тину, ибо Божественное при-
сутствие постоянно обнару-
живает себя, и невозможно 
представить, чтобы оно было 
когда-либо скрыто от нас. Да-
лее, когда такое сердце не при-
нимает Божественного присут-
ствия путем похвального обра-
щения к религиозному закону, 
потому что оно приняло что-то 
иное вместо него, то об этом 
ином говорят как о „ржавчине, 
покрове, слепоте, замке, коро-
сте”».

Аль Газали – сердце как 
духовный центр человека

Мухаммад аль-Газали – ис-
ламский богослов, правовед, 
философ и мистик, родом из 
области Хорасан в Персии (со-
временный Иран). Один из 
наиболее авторитетных учите-
лей, входящих в число основа-
телей суфизма.

Для обретения ценных све-
дений стоит обратиться к одно-
му из лучших знатоков – имаму 
Газали, который предупрежда-
ет об опасности путаницы в по-
нимании слов «душа», «дух», 
«сердце» и «разум». Как он го-
ворит, источник большинства 
ошибок – невежество в отно-
шении значения этих слов и тех 
различий вещей, которые они 
обозначают.

Вот что аль-Газали говорит 
о сердце. Это слово «имеет два 
значения. Первое из них: ткань 

конусообразной формы, нахо-
дящаяся в левой стороне груди.

Второе значение этого слова 
– божественный духовный дар, 
связанный с этим телесным 
сердцем. Этот дар есть суть че-
ловека, постигающее, знающее 
и осознающее в человеке, оно 
же беседующее, контролирую-
щее, укоряющее и требующее; 
оно связано с телесным серд-
цем, и для умов большинства 
людей трудно разобраться, ка-
кова же эта связь.

Подобным же образом имам 
Газали разбирает слова «душа» 
и «разум». Далее он пишет: 
«Следовательно, открылось 
тебе, что значения этих слов 
(следующие): телесное сердце, 
телесный дух, желающая душа 
и знания. Эти четыре значения 
обозначены четырьмя слова-
ми. В пятом же значении, в зна-
чении знающего осознающего 
дара в человеке, совпадают все 
четыре слова.

И Газали говорит, что он на-
зывает «сердцем» и «человече-
ским духом». Это «дух челове-
ческий, не являющийся телом и 
посему неделимый. Божествен-
ное знание снисходит в него, 
поскольку Бог един, и Он неде-
лим. Знание – тоже едино и не-
делимо. Поэтому оно не может 
снисходить в какое-либо дели-
мое, а только в то, что является 
цельным и неделимым».

Описания сердца в ислам-
ской мистике

«Сердце – это то, что не со-
держит даже ничтожной части-
цы желания, направленного на 
тварный мир» (Баязид Биста-
ми).

«Разве можно скрыть от 
Него то, что в сердцах?! Ведь в 
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них нет ничего, кроме того, что 
Он Сам туда вложил. Так как 
же укроется от Него то, что от 
Него исходит?!» (Ад-Дарани).

Сердце подобно сосуду: если 
он будет наполнен верой, зна-
нием, наставлениями и приу-
красится добрыми нравами, то 
из него будет истекать правед-
ность в поведении и в поступ-
ках; если же сердце будет по-
ражено сомнением, алчностью, 
любовью к мирскому и жесто-
костью, то из него будет исте-
кать порочность в поведении 
и нравах его обладателя. Отсю-
да мы видим, что праведность 
раба зависит от праведности 
сердца, а его порочность исхо-
дит от порочности его сердца. 
На это указывает достоверный 
хадис пророка Мухамада. Ис-
ходя из этого, сердце – это са-
мый почтенный орган в челове-
ке и самое дорогое, чем он обла-
дает. Оно – сосуд знания и по-
стижений, оно – источник нра-
вов и достохвальных качеств, 
оно – орган прозрения и луч-
шее мерило.

В изречениях ученых мно-
го ценных свидетельств о бла-
гих намерениях. Имам Газали 
сказал: «Намерения являют-
ся основой действий. Для дей-
ствия необходимо намерение, 
чтобы оно было благом; наме-
рение же само по себе останет-
ся благом, даже если действие 
не совершится из-за преграды»; 
«Бог смотрит на сердце людей, 
так как они являются носите-
лями намерения».

Хазрат ходжа Моинуддин 
Хасан Чишти из Аджмера го-
ворит: «Настоящее сердце – это 
то сердце, которое ни справа, 
ни слева, ни сверху, ни снизу, 
ни далеко, ни близко. Узнать 
это настоящее сердце нелегко, 
только те, кто близко к Богу, 
знают его. Сердце совершен-

ного верующего – в реальности 
Трона Божия. Это место, где 
Святой проявляет Себя посред-
ством Вечного зеркала велико-
лепия» (Исрар ал-Васалин).

Совершенный человек (аль-
инсан аль-камиль) – это зерка-
ло, которое наблюдает, познаёт 
и отражает в себе и тот, и другой 
мир. Сказано в хадисе-кудси: 
«Вмещает Меня не небо или 
земля, а сердце Моего верую-
щего раба» (Ахмад ибн Ханбал, 
Китаб аз-зухд). Совершенный 
человек живет в обоих мирах 
ради Аллаха.

Ан-Навави сказал: «Правед-
ность сердца достигается толь-
ко путем его освобождения от 
таких скрытых недугов, как не-
нависть, злоба, завистливость, 
жадность, скупость, высокоме-
рие, склонность к высмеива-
нию других, стремление к по-
казному, желание прославить-
ся, хитрость, алчность и неу-
довлетворенность предопреде-
ленным…».

Хасан Басри сказал одно-
му человеку: «Займись лечени-
ем своего сердца, ибо Аллаху 
нужно от рабов лишь то, чтобы 
сердца их были праведными».

«Когда в сердце приходит 
печаль, считай это удачей, ибо 
мужи благодаря печали дости-
гают чего-либо» (Баязид Биста-
ми).

«Сердце друга Бога – это об-
ласть Божественного Таинства, 
и Бог не помещает свои Таин-
ства в сердце того, кто возлю-
бил мир» (Джунайд).

Библиография:
https://azbyka.ru/serdce-xristianskoe-uchenie
Admin в Суфизм – Тасаввуф 20.07.2015

о. Александр Посацкий
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Вопрос. Что делать, когда 
твой парень (девушка) испове-
дует иную религию, и ему (ей) 
не нравится, что ты ходишь  
в церковь?

Вы не сказали мне, от кого 
этот вопрос, но я уверен, что 
он от девушки. Почему я в этом 
уверен? Потому что не бывает 
такого, что девушка запреща-
ет парню ходить в церковь. Де-
вушки не настолько властные.

Если парень исповеду-
ет другую религию, и действи-
тельно исповедует ее, то мало-
вероятно, что он изменится. 
Он уверен в том, что это оши-
баешься ты, и что твоя вера не-
правильная, и поэтому ему не 
нравится, что ты ходишь в цер-
ковь. 

Мой совет: лучше брось 
этого парня сейчас, потому что, 
вероятнее всего, рано или позд-
но, ваши отношения прекра-
тятся, и будет лучше, если это 
произойдет сейчас, пока они 
еще не очень прочные.

Многие девушки оказыва-
лись в такой ситуации. Некото-
рые из них думали: «Если я сей-
час брошу этого парня, то, воз-
можно, не найду другого, так 
что лучше я продолжу отноше-

ния с ним, хотя в вопросах ре-
лигии у нас и нет согласия. Я 
пока буду пытаться не разгова-
ривать с ним о религии, и, если 
пойду в церковь, то не буду ни-
чего об этом ему говорить, а со 
временем, всё наладится» – да-
вайте назовем эту группу деву-
шек именем «Вероника».

Другие же девушки, кото-
рым мы дадим имя «София», 
считали иначе: «Я вижу, что в 
таком жизненно-важном во-
просе, как религия, у нас нет 
согласия. А это важно, потому 
что Бог в моей жизни на пер-
вом месте, и религия говорит 
мне, как я должна обращать-
ся с людьми, а также говорит 
мне, что мужчина и женщи-
на обладают одинаковым до-
стоинством, что дети – это дар 
Божий, а брак – это нечто свя-
тое, это – путь к святости, а не 
место для недовольства и ссор. 
Мой муж будет самым близким 

ВОПРОСы 
                                                                  #  4
Спрашивает молодежь

Для Духа

мне человеком, даже ближе, 
чем мои родители и мои дети, 
поэтому я не хочу ошибиться в 
выборе мужа; даже если в буду-
щем мы поженимся, очень ве-
роятно, что наш брак распадет-
ся, поэтому мне лучше бросить 
этого парня сейчас, и с Божией 
помощью, я найду другого, луч-
шего парня, чьи убеждения бу-
дут более похожи на мои».

Мы, священники, – это 
люди, которые общаются со 
многими людьми. И они нам 
рассказывают как раз такие 
вещи. По своему опыту скажу, 
что большинство таких «Веро-
ник» сегодня очень несчастны. 
И они и их семьи сильно стра-
дают. События в их жизни при-
близительно развиваются так: 
Вероника остается с парнем 
из страха не найти другого. Со 
временем Вероника взрослеет 
и ей всё труднее становится по-
рвать с парнем. Хотя ее и гло-
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ВОПРОСы 
                                                                  #  4
Спрашивает молодежь

жет множество сомнений, она 
не видит другого выхода, поэ-
тому, когда парень предлагает 
ей пожениться, она соглашает-
ся. Очевидно, что они вступа-
ют в брак не в Церкви, поэтому 

Вероника не может ни прича-
щаться, ни исповедоваться, бо-
лее того, муж запрещает ей хо-
дить в церковь. Мать Верони-
ки (поскольку у нее нет отца) 
видит, что ее дочь страдает, но 
не может ничего сделать, кро-
ме как страдать вместе с ней. 
У мужа Вероники не просто 
другая религия – у него другие 
обычаи и совершенно другой 
взгляд на жизнь.

София умнее. Она видит, 
что разница в религии важна. 
Кроме того, она видит, что ее 
парень слишком властолюбив, 
и думает так: «Если этот парень 
сейчас, когда мы только друзья 
не любит меня достаточно для 
того, чтобы дать мне свободу 
ходить в церковь, что же будет, 
если однажды мы поженимся? 
Вероятно, он не позволит мне 
делать ничего без его предва-
рительного согласия, у меня со-
вершенно не будет свободы, а 

моя жизнь станет очень трудна. 
Этому парню очень нравится 
командовать. Это очень опас-
но. Лучше я оставлю его, подо-
жду, и появится другой парень, 
более похожий во взглядах на 

меня. И действительно, София 
умная девушка, она продолжа-
ет общаться со многими парня-
ми и девушками и в конце кон-
цов встретит другого парня, бо-
лее похожего в убеждениях на 
нее, с которым она сможет раз-
говаривать на равных».

о. Карлос Лаоз
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Папы
                   римские

 

 47 римский Папа

Церковное имя
 
Св. Симплиций   
Светское имя
-
Годы понтификата

     3.III.468 – 10.III.483

Место рождения 
и происхождение

       Тиволи, Западная Римская  

       империя (совр. Италия)

История

Согласно «Liber Pontificalis», 
св. Симплиций был сыном 
гражданина Тиволи по име-
ни Кастин. После смерти Папы 
Илария в 468 году он был из-
бран его преемником. Его из-
брание не сопровождалось 
какими-либо трудностями, од-
нако его понтификат пришел-
ся на период падения Западной 
Римской империи. После того, 
как в 455 году был убит импе-
ратор Валентиниан III, в Запад-
ной Римской империи начал-

ся период быстрой смены ма-
лозначимых императоров и ее 
сотрясали восстания и вторже-
ния варваров, один из которых, 
Одоакр, низложил последне-
го императора Ромула Августа 
в 476 году, объявив себя коро-
лем Италии. Это ознаменова-
ло собой конец Западной Рим-
ской империи. Несмотря на то, 
что Одоакр был арианином, он 
с большим уважением относил-
ся к Католической Церкви и со-
хранил большую часть преж-
ней римской администрации, 
поэтому при его правлении в 
жизни Рима не произошло зна-
чительных изменений.

Папа Симплиций реши-
тельно защищал независи-
мость Церкви от цезаропапиз-
ма восточно-римских (визан-
тийских) правителей и автори-
тет Апостольского Престола в 
вопросах веры. Как и его пред-
шественники св. Симплиций 
решительно отвергал 28 канон 
Халкидонского Собора (451 г.),  
предоставлявший кафедре 
Константинополя, названно-
го Новым Римом, те же приви-
легии чести, которыми обладал 
Римский Епископ, тем не менее, 
признавая себя вторым после 
него. В свое время папские ле-
гаты протестовали против это-
го канона, а св. Папа Лев I Вели-
кий его не утвердил. Тем не ме-
нее Патриархи Константинопо-
ля пытались добиться того, что-
бы этот канон вступил в силу, а 
император Византии (Восточ-
ной Римской империи) Лев II 
хотел получить подтвержде-
ние этого от Папы Симплиция. 
Понтифик, однако, отклонил 
прошение императора, высту-
пая против канона, который, 

среди прочего, ущемлял права 
восточных патриархов.

Помимо этого, во время 
понтификата Папы Симплиция 
в Восточной Римской (Визан-
тийской) империи увеличива-
лось влияние ереси монофизи-
тов. Восстание Василиска в Ви-
зантии окончилось тем, что он 
отправил императора Зенона в 
изгнание, захватив трон. После 
чего он начал искать поддерж-
ки у монофизитов и позволил 
их патриархам вернуться на 
свои кафедры. Василиск также 
издал религиозный указ (Эн-
кикликон), в котором повелел 
принимать только первые три 
Вселенских Собора, отвергая 
Халкидонский Собор и письмо 
Папы Льва. Все епископы долж-
ны были подписать этот эдикт. 
Однако Константинопольский 
Патриарх Акакий колебался, 
хотя и собирался подписать 
этот эдикт. Тем не менее, под 
влиянием населения и особен-
но монахов, твердо придержи-
вающихся католического уче-
ния, он выступил против им-
ператора в защиту веры, нахо-
дящейся под угрозой. Священ-
ство и монашество Константи-
нополя было поддержано Па-
пой Симплицием, стремив-
шимся защитить католическое 
учение и Халкидонский Собор. 
Папа разослал письма, призы-
вая всех, включая самого узур-
патора Василиска придержи-
ваться истинной веры. В част-
ности, в своем письме Васили-
ску от 10 января 476 года Папа 
Симплиций писал: «Эта норма 
(т.е. учение Халкидонского Со-
бора, с чем боролся узурпатор 
– Прим. Пер.) поддерживает-
ся преемниками того, кому Го-
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сподь доверил заботу обо всём 
стаде овец, и кому обещал, что 
не оставит его до конца вре-
мен» (Thiel, «Rom. Pont.», 182). 
Кроме того, св. Симплиций в 
своей переписке с Василиском 
разбирал дело Александрий-
ского Патриарха Тимофея III 
Салофакиола, который был 
смещен императором, а на его 
место был поставлен антихал-
кидонит Тимофей II Элур.

Когда в 477 году император 
Зенон сверг Василиска, вновь 
вернув себе власть, он отпра-
вил Папе полностью католи-
ческое исповедание веры, и в 
ответ св. Симплиций 9 октя-

бря 477 года поздравил импера-
тора с возвращением к власти и 
призвал его благодарить за эту 
победу Бога, желавшего таким 
образом восстановить свобо-
ду для Церкви. Зенон отозвал 
эдикты Василиска, и восстано-
вил Патриарха Тимофея III Са-
лофакиола на Александрийской 
кафедре, тем не менее, не тро-
гая его предшественника, ввиду 
его пожилого возраста и скорой 
кончины. После этого монофи-
зиты Александрии выдвинули 
на ее кафедру Петра III Мон-
га, однако император Зенон по-
велел казнить его, но тому уда-
лось скрыться, и, опасаясь вол-
нений монофизитов, импера-

тор отказался от применения 
силы.

В момент слабости даже сам 
Салофакиол разрешил поме-
щать имя монофизитского па-
триарха Диоскура в диптихи 
для чтения на церковных бо-
гослужениях. 13 марта 478 года 
Папа Симплиций написал Па-
триарху Акакию Константи-
нопольскому, что ему следует 
призвать Салофакиола смыть 
этот позор, который он на-
влек на себя. Патриарх подчи-
нился, отправив в Рим легатов 
с посланиями. По его просьбе, 
Папа осудил поименно ерети-
ка Петра Монга и других ерети-
ков, а также назначил констан-
тинопольского Патриарха быть 
его представителем в борьбе 
с монофизитами. Когда же в 
497 году, монофизиты Антио-
хии восстали и убили Патриар-
ха Стефана II, Акакий рукопо-
ложил Стефана III, а затем Кал-
ландиона в качестве его преем-
ников. Папа Симплиций тем 
временем решительно требуя 
от императора наказать убийц, 
одновременно осудил Акакия 
за превышение полномочий в 
совершении этих рукоположе-
ний, но одновременно даро-
вал ему необходимую диспен-
сацию. После смерти Салофа-
киола александрийские моно-
физиты вновь избрали патри-
архом Петра Монга, тогда как 
католики – Иоанна Талайю. Од-
нако, и Константинопольский 
Патриарх Акакий, и император 
Зенон, выступили против Та-
лайи, в том числе из-за друж-
бы последнего с находившимся 
в то время во вражде с импера-
тором патрицием Иллом, и на 
этот раз они поддержали Мон-
га. Монг был отправлен в Кон-
стантинополь для продвиже-
ния своей ереси. Вместе с Ака-
кием они договорились об об-
щей формулировке, объеди-
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нявшей католиков с монофизи-
тами, которая в 482 года была 
одобрена императором, и по-
лучила название Энотикон. Тем 
временем, Иоанн Талайя отпра-
вил Папе послов, чтобы уведо-
мить его о своем избрании, но 
одновременно Понтифик полу-
чил и другое письмо, от импе-
ратора, с обвинениями в адрес 
Талайи и требованиями при-
знать Монга. Чтобы выяснить, 
в чём дело, св. Симплиций от-
ложил признание Талайи, одна-
ко выразил решительный про-
тест против избрания Монга 
на Александрийскую кафедру. 
Тем временем Патриарх Ака-
кий, поддерживая свой союз с 
Монгом, старался убедить вос-
точных епископов вступить с 
ним в церковное общение. Дол-
гое время Акакий не присы-
лал Папе никакой информации 
о происходящем, за что, в сво-
ем последнем письме Понти-
фик сурово критикует его. Ког-
да же, наконец, в 483 году, Та-
лайя прибыл в Рим, Папа Сим-
плиций был уже мертв.

Помимо заботы о делах на 
Востоке, св. Симплиций прояв-
лял также ревностную заботу и 
о делах на Западе, несмотря на 
тяжелое положение Церкви во 
время хаоса, вызванного ми-
грацией. В частности, он назна-
чал севильского епископа Зе-
нона Папским викарием в Ис-
пании, чтобы он мог представ-
лять Папу на этой территории. 
Кроме того, когда в 482 году Ра-
веннский епископ Иоанн объя-
вил Мутину своей суффраган-
ной епархией, и рукоположил 
для нее епископа Георгия, Папа 
Симплиций решительно опро-
тестовал его действия, отстаи-
вая права Апостольского пре-
стола.

Симплиций проводил и 
большие строительные работы. 
Он основал четыре новых церк-
ви в Риме. В частности, он по-
велел превратить большое по-
мещение в виде ротонды на Це-
лийском холме в церковь, по-
священную св. Стефану. Боль-
шая часть того здания всё еще 
существует, нося имя базилики 
Санто-Стефано-Ротондо. По-
мимо этого, Папа Симплиций 
превратил в церковь, посвя-
щенную св. Андрею еще одно 
здание, расположенное рядом 
с базиликой Санта-Мария-
Маджоре. Понтифик также воз-
вел еще одну церковь, посвя-
щенную св. Стефану Первому-
ченику, позади церкви Святого 
Лаврентия в Агро Верано (Сан-
Лоренцо-ин-Агро-Верано), од-
нако эта церковь не сохрани-
лась. Четвертую основанную 
им церковь в городе Папа Сим-
плиций посвятил св. Бальбине, 
она стоит до сих пор.

Чтобы удостовериться в ре-
гулярном совершении Таинств 
в великих катакомбных церк-
вях за городскими стенами, 
Понтифик повелел клиру трех 

назначенных им районов го-
рода в установленном поряд-
ке, отвечать за их отправление 
в этих церквях. Одной из таких 
церквей была церковь Святого 
Петра в Ватикане, в западном 
портике атриума которой впо-
следствии был похоронен и сам 
св. Симплиций.

После смерти Папы Сим-
плиция король Одоакр захотел 
оказать влияние на избрание 
Папы. Посланный им префект 
Василий, заявил, что перед сво-
ей смертью Папа Симплиций 
просил издать указ о том, что 
никто не может рукоположить 
Римского Епископа без согла-
сия светской власти. Однако 
римское духовенство выступи-
ло против этого указа, продол-
жая соблюдать указ импера-
тора Гонория, изданный им по 
просьбе Папы Бонифация I, в 
соответствии с которым Папой 
мог считаться только тот, чье 
избрание происходило в соот-
ветствии с канонической фор-
мой, Божественным одобрени-
ем и всеобщим согласием.

Память св. Симплиция тра-
диционно отмечается 2 или 3 
марта. Эпитафия св. Симпли-
цию, существовавшая, по сви-
детельству Иоанна Диакона, 
еще в IX в., не сохранилась.

 Вадим Пархоменко
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Рецепт отца Гжегожа

 
Ингредиенты:

•	 10	гр.	ванилина
•	 0,5	л.	молока
•	 5	шт.	яичных	желтков
•	 250	мл.	сливок	33%
•	 100	гр.	сахарной	пудры

Способ приготовления

1. Отделите желтки от белков и положите в 
глубокую миску. Добавьте к ним сахарную пудру 
и ванилин. Разотрите ингредиенты до однород-
ной консистенции. 

2. Вскипятите молоко и вылейте половину в 
смесь желтков и пудры. Тщательно перемешайте 
и добавьте к молоку на плите.

3. Молочно-яичную смесь подогревайте на 
медленном огне около 3-4 минут, пока она не 
станет напоминать жидкую сметану. После это-
го снимите смесь с плиты и оставьте до полно-
го остывания. Затем поместите кастрюлю в хо-
лодильник на 1 час.

4. Охлажденные сливки взбейте миксером 
до средней плотности. После этого перемешай-
те их с яично-молочной смесью до однородного 
состояния. Высыпьте всё в пластиковую посуду, 
накройте крышкой и уберите в морозилку.

5. Домашнее мороженое застынет через 10-
12 часов. Чтобы десерт получился нужной кон-
систенции, во время замораживания его необ-
ходимо периодически перемешивать (первый 
час делать это каждые 20 минут, далее – не чаще 
одного раза в час). Процедуру необходимо по-
вторять в течение пяти часов. 

 Приятного аппетита.
 

Домашнее мороженое

7

Уже лето и жара, поэтому сегодня самый про-
стой рецепт классического мороженого.
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                             Евгений Стариков 

Среди гонений /62
Священники Казахстана и Средней Азии

История

шись из мест лишения свободы 
домой, в Иршаву, о. Нестор не 
мог устроиться на работу, поэто-
му начал работать согласно свое-
му призванию, обслуживая веру-
ющих Иршавы и района. Не за-
был и своих верующих в с. Ква-
сово. Хотя власти запретили ему 
приезжать туда, о. Нестор всегда 
находил возможность навестить 
своих верующих и совершить 
для них необходимые духовные 
обряды. О подпольной пастыр-
ской работе о. Нестора пишет  
С. Беца в статье «Апостоли до-
лара» (Апостолы доллара). Он 
ни слова не говорит о репрес-
сиях по отношению к Греко-
католической Церкви, а осуждает 
деятельность ее священника: «…
Этот старый знакомый многих 
закарпатцев, безработный уни-
атский пастырь Нестор Ромжа… 
Когда его прихожане решили в 
1949 г. перейти в православие, 
он, как и подобает «апостолу-
мученику», велегласно сказал: 
«Я дал клятву на верность Греко-
католической Церкви и Папе». 
С тех пор он бродит по Закар-
патью, демонстрируя «верность 
Папе», не желая заниматься ни-
какой работой, питаясь «божьим 
именем». Пробовал он наладить 
обучение детей и молодежи ре-
лигиозной премудрости… Ни-
чего не получилось… Значит, со-
ветских людей не должно успока-
ивать то, что в Закарпатье уже не 
существует униатской церкви… 
Ватикан существует, униатская 
церковь ему нужна… поэтому 
им нужны и такие проходимцы 
как Нестор Ромжа и им подоб-
ные…» (Советское Закарпатье. – 
1959. – 17 июня). Из этих газет-
ных строк можем судить о «спо-
койной» жизни о. Нестора в то-

135) Ромжа Нестор (греко-
католик). Настоятель храма По-
крова Пресвятой Богородицы  
(14 октября) в с. Квасово Бере-
говского района. Родился 16 де-
кабря 1901 г. в семье греко-
католического священника Не-
стора Ромжи и Вильгельмины 
Пастор в с. Сусково Савеловского 
района. Получив начальное обра-
зование, учился в Ужгородской 
гимназии, а с 1928 г. – в Ужгород-
ской Духовной Семинарии. 12 ав-
густа 1934 г. епископ Мукачев-
ской греко-католической епархии 
в Ужгородском кафедральном со-
боре рукоположил в священни-
ки 14 семинаристов, среди кото-
рых был и Нестор Ромжа, и одно-
го монаха-редемпториста. После 
рукоположения его направляют 
служить настоятелем в с. Брестов 
Мукачевского р-на, а с 1942 по 
1949 гг. он работал настоятелем в 
с. Квасово Береговского района.  
В начале 1949 г. священнику, не 
согласному воссоединиться с 
российской Православной Цер-
ковью, органы местной власти с 
согласия и поддержки КГБ запре-
тили исполнять пастырскую ра-
боту и вместе с семьей выселили 
из приходского дома. Не добив-
шись желаемых результатов, ра-
ботники Береговского КГБ аре-
стовали, а Закарпатский област-
ной суд приговорил о. Нестора к 
25 годам лишения свободы с по-
ражением в правах сроком на  
5 лет и конфискацией при-
надлежащего ему имущества. 
После суда он был отправ-
лен через Львовскую тюрьму-
распределитель в лагеря ГУЛАГа  
городов Караганды, Омска, Ке-
мерово и Тайшета, где его труд 
использовался на различных 
строительных работах. Вернув-

талитарном Советском государ-
стве. Скончался о. Нестор Ромжа 
24 марта 1966 г. на 65-м году жиз-
ни и 33-м году своего пастыр-
ства в Иршаве. Согласно ст. 1 За-
кона Украинской ССР «О реаби-
литации жертв политических ре-
прессий на Украине» от 17 апре-
ля 1991 г., о. Нестор Ромжа был 
реабилитирован 22 апреля 1992 г. 
прокуратурой Закарпатской об-
ласти.

Жена о. Нестора Ромжи,  
Йолана Сабова, родилась 7 сен-
тября 1901 г. в семье греко-
католического священника Алек-
сандра Сабова и Анны Орос в  
с. Банско (Словакия). Умерла 
2 февраля 1969 г. на 68-м году 
жизни в г. Ужгород, похоро-
нена в Иршаве (Ср. Бендас С., Бен-
дас Д., Священники-мученики, сповідники 
вірності, Ужгород, Видавництво «Закар-
паття» 1999, с. 203-204).


